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吴毅  

一、何以个案 

个案是近年来在农村研究中经常使用的方法，单个的研究者，进入农

村后，从研究的可操作和可把握性出发，往往会选择以个案的形式来进行

研究。但是，个案研究又是一个经常会受到置疑的方法，个案的代表性在

哪里？普遍性又何在？这恐怕是许多人都会问到的问题。如果一般的读者

这样问，那还不是很大的问题，隔行如隔山，敷衍一下也就过去了，可一

些身体力行的学者在面对置疑时也同样理不直气不壮，好像是技不如人，

才去做个案，为别人干些收集材料的粗活。若是这样，那可真就是一个问

题了。学人多自负，数年的辛苦与智慧付诸其中，如果就仅仅满足于给别

人干粗活，供进一步的理论分析所用，那还不委屈得很？因此，对个案研

究做一些方法上的思考，就一直是我想要抽空做的一件事情。 

要回答个案研究的代表性和普遍性问题，无外乎从量的研究和质的研

究两条路径寻找答案，前者属于科学–实证化的范畴，依此，个案研究即

使有意义，其意义也是以个案之量的积累和类型的丰富为前提的，因此，

这才有了当年费孝通先生等人从村庄“社区研究”到村庄“类型比较”的

转向。但凡对费先生的学术生涯稍有涉猎者，都知道《江村经济》是其社

区研究的成功实践，费先生也赖此成名，但就是在这样一部作品中，他仍

然不忘以小社区来寄寓大社会，所以，《江村经济》一书的英文名字才叫

做《中国农民的生活》。可见，费先生在研究“江村”的时候，心里是揣

着代表性和普遍性问题的，因为他为学的目的之一，就是了解中国社会。

而他和同仁的“云南三村”系列，包括再往后的《生育制度》和《乡土中

国》等，显然就已经是要在类型学或类型化上实践其从整体和普遍性的角

度来理解中国乡土社会的宏愿了。可见，费先生等一辈人实际上是沿着实

证科学的路子来看待小型社区个案研究的价值的，在他们那里，小型社区

研究无疑是宏观社会研究的一个基点（顺便要提及，我的好友贺雪峰大概

也同样有此志向，所以他才会从前些年的“转型期乡村社会性质研究”转

到现在的“农村区域比较”上来。不过，我尚未有机会向他求教，他的这

一转向，究竟是受费先生的启发，还是科学–实证化研究进路所必然要经

历的一种深化）。 

不过，科学–实证化的研究进路其实并没有解决个案研究的代表性和

普遍性问题，因为就算你从一个村庄做到一百个村庄，甚至更多，是否又

能穷尽中国乡村的复杂性呢？凡有过田野经历的人都知道，即便同一地域

的村庄，习俗、风尚、乃至语言都可能大相径庭，这种复杂性是长期历史

积淀的产物，非单由某一种因素所促成，所以，如果仅仅以空间地域为分

类标准，何以是一个尽头？而历史上因人口流动等因素对空间和地域文化

完整性的肢解又如何被包容？而如果不考虑空间地域，只以某种跨地域，

跨时间的“理想型”项度来分类，不要说这样的“理想型”难以穷尽，单



单在调查和分析上就很难确保不同研究者会对同类事物按相同标准来统一

操作。除非做量化研究的处理，若想以质的研究的路子来操作，实有难

度。我们都知道，质的研究靠的是深度体验与感悟，而体验与感悟本来就

与研究者个人的经历、悟性和学养相关，所以，不同学者的不同感悟或相

似感悟，是否能够抽离特定的情景，真正被用来做合适的比较研究，并得

出有解释效度的结论，实在是一个在方法论上还没有很好解决的问题。所

以，实际上我们会看到，只要是在科学-实证化的进路内做个案研究，而又

期望以此来探讨代表性和普遍性问题，就必然会遭遇到一个方法论难题。

打一个比喻，这就好比有人执意要寻找世界上最矮的山峰，总是可以不断

地寻找下去，却又终究不知此山置身于何处。所以，至少迄今为止，希图

以个案研究来追求代表性和普遍性的努力都未有成功过的，而且好像也看

不到有成功的可能。 

问题出在哪里，是出在个案研究的价值，还是出在学者对个案研究价

值的定位？其实，只要回忆一下个案研究的学术历史，就不难发现，最初

做个案研究者，并未将小型的个案研究置身于整体性和普遍性研究的序列

之中去考虑，以现代人类学的标志性人物马林诺夫斯基为例，他研究太平

洋的岛民社区，并非就是要向世人提供一个可以代表某个社会的独特性的

文本，而只是想借此对不同的社会和行为理论进行反思，因此，在他们那

里，代表性和普遍性本身并不是研究者所要首先和特别强调的问题。这些

本来都是学术史上的常识，并非需要我来絮絮叨叨地旧事重提，问题只是

在于我们学习西学过程中过于功利的现实关怀，加之受科学–实证化研究

趋势的影响，才制造出这样一个问题，这个问题曾经困扰了我们的前辈，

现在又在继续困扰我们的一些农村研究者。 

其实，个案研究从一开始就是另有所图的，个案研究属于学术研究中

质的研究方法的范畴，说到底，它最为根本的目的并不在于为科学–实证

化研究积累量的和类型学的样本（这也正是在此路径上个案研究始终无法

解脱方法论困惑的根本原因），而是要为理解社会的多样性和复杂性提供

案例。而多样性和复杂性的探寻恰恰与科学–实证化的简单化、类型学探

寻方向相反，如果说后者是为了对复杂事物做简单化、条理化和普遍化的

理解（也只有简单化和条理化才可能普遍化和科学化），并依此做出“科

学的”和“客观的”分析，那么，前者则恰恰是为了将看似简单、条理和

普遍的事物复杂化和独特化，以确立对研究对象“情境性”的解释性理

解。以孔飞力的《叫魂》为例，它通过对乾隆时代一个十分普通的剪辫

“妖术”案的分析，展示了清王朝盛世背景下的社会焦虑、心理恐惧和政

治紧张,从而揭示出盛世之下所潜藏着的危机。敫鲈虑拔矣侄恋搅司熬 摹

渡裉眉且洹罚 侵忠砸蛔 碛畹南 藕椭亟ɡ垂盗 桓龃遄 酚胛蠢吹?

amp;ldquo;艺术”(学术)成就也让我心动。类似的作品还可以举出许多,诸

如史景迁的《王氏之死》、林耀华的《金翼》等。试想，我们是否有可能

在代表性和普遍性的运思模式下去理解这些作品的理论意境呢？进而言

之，我们是否有可能将瞬息万变、只此一回、由事件–过程中种种不可预

知因素所塑造出的社会世像从根本上纳入一种科学–实证化的分析模式进

行处理呢？不可能，相反，只有完全置身于作者为我们所精心编织的种种

场景性和情节性的故事描述之中，在对这些故事的理解之中，我们才有可

能体悟出作品的真谛，感悟到人生与社会的气象万千，并从中获得相应的

学术启迪。 

由此可见，人类对于知识的探求从来就存在着两条路径，即寻求条理

化的路径和探求复杂性的路径（两个极端的代表分别为自然科学和艺术，

而人文社会科学则矗立其间，或偏向于前者，或接近于后者），前者由实

证量化分析及逻辑推理所专属，后者则主要是质的研究（包括个案研究）

的领地，进入哪个领地，就应该遵循哪个领地的游戏规则与规范标准。因

此，衡量个案研究的价值，并不在于要以个案来寻求对于社会之代表性和

普遍性的理解，而是要以个案来展示影响一定社会内部之运动变化的因

素、张力、机制与逻辑，通过偶然性的揭示来展示被科学–实证化研究所



 

轻易遮蔽和排除掉的随机性对事件–过程的影响。在这两个领域，简单化

与复杂性、普遍性与特殊性、超时空与时空的探求，各循其理，各走其

道；它们之间不可通约，不可互换，不可相互还原或推演，但却可以互为

补充，共同满足人类的“爱智”渴求。 

所以，我们应该确立一套评判个案研究之高下、优劣的学术标准，而

不是以科学–实证化的标准来套嵌或引导它，这个标准中最不可缺少的几

点应该是：个案研究是否有助于我们发现看似简单之事的复杂之理，是否

有助于揭示社会变化的偶然性成因，是否有助于分析过程性增量对社会结

构及其事件结果的影响，是否有助于被普遍性所笼罩的“地方性知识”对

“宏大叙事”的破解和新知识的发现。 

其实，这一切在知识哲学的层面上早已经不那么离经叛道，有着理论

的支撑，经由语言学的转向所诱导出的哲学转向以及由此而致的知识观的

后现代转向已经在提醒我们，所谓普遍性其实也不过是种种地方性知识

“碎片”的假象呈现，因此，即使我们不秉持最为极端的后现代立场，也

应该知道，“宏大叙事”若要成立（如果不是像那些最极端的后现代主义

者所主张的应该被消解的话），也得依循于特定的情景和条件，既如此，

所谓总体性研究及对代表性和普遍性知识的追求，与地方性的个案化呈现

又有什么本质的区别吗？ 

好了，我并不想继续往下推理，因为我并不愿持此极端的立场，这倒

不是理论上的游移，而是基于对学术生存发展之多样性需求的尊重，为

此，总还是需要给代表性、普遍性的追求留下存在的理由和空间。而我所

强调的，只是个案研究理应有独立存在的价值与理由，这个价值与理由并

非依赖科学–实证化研究而成立，它自有其存在之理。因此，我也希望学

者（包括一些做个案研究的学者）自己不要老拿量的标准来规范质的研

究，不要以代表性和普遍性来问责个案，那样会南辕北辙，不仅无助于推

动个案研究的深入，反倒会损害实证研究所已经取得，而且还将继续取得

的成就。 

 

二、为何叙述 

在近年来的农村研究中，微观个案研究渐呈兴盛之势，究其原因，既

有研究者从书斋走向田野，从抽象理论走向经验把握的意识形态转换的背

景，更有理论研究之立场、信仰和方法论变化的因素。在这一文本格式的

凸显之中，必然要涉及到对一个既古老、又年轻的表述形式（或者说研究

之论说形式）的认识问题，那就是如何认识以“叙述”(narrative)来表达

学术研究的关怀，论说学术研究的“理论”。 

对此，不同知识背景者有不同的回答，在为科学–实证主义知识观所

武装起来的研究者那里，叙述是研究的起点和初级阶段，是研究中呈现材

料的过程，是逻辑归纳所必经的阶段，却不代表理论本身，所以，才有了

要从树木归依森林，微观归依宏观，小叙事归依“宏大叙事”的逻辑推演

的需要。这种方法论上的程序本身无错，因为方法与研究对象相互映照，

什么样的认知范式决定什么样的对象呈现，进而决定什么样的理论样态，

在科学化实证主义的进路内，从小到大、见微知著、从具象到抽象的归纳

与演绎是一个无懈可击的循环，只要坚持这样一种研究的立场，就必然要

进入类似的进路。因此，除非换一副看待和探求知识的眼镜（即转换关于

什么是理论的信仰和立场），我们就只能在上述的循环中打转。 

然而，人类对于知识的想象力却促使我们不能只戴着这样一副单面的

眼镜，必须要尝试不同的认知方式。这倒不是为了标新立异，而纯属整理

和表达社会实在的需要。以当下的中国农村研究而论，对乡村社会转型过

程中种种有悖于制度设计之复杂现象的困惑，促使孙立平等人注意到，单

纯把握事物的结构因素很难求解事物发展与运动的结果，从而不能不去关

 



注在特定结构展开过程中国家与农民的互动过程，并去特别强调这一过程

本身对结果的影响。孙立平说过，这一转向受到求知实践的影响，那么，

它是否也受到某种理论的启示呢？这里暂且不做深究，但自他们感悟出

“事件–过程”的研究策略，并力图以此去突破静态的结构性观察的局限

时，其实也就有意无意地进入到了对历时态的“时间”的展示之中，因为

只有在对时间的展示中，所谓事件–过程的研究策略才可以体现。于是，

时间如何展示，即“叙述”的问题——一种类似于历史研究中对事件发

生、发展和转折之情节、场景的叙事——便必然要被提上学术书写的实

践。在知识哲学的层面上，这其实与上述科学–实证的路数一致，理论与

现实同样在相互的呈现与映照。于是，“事件–过程”的研究策略就成了

农村研究中一种弥补结构–功能法之不足的重要路径。  

“事件–过程”的研究策略无疑引起了新生代学人的青睐，虽然受制

于已成霸业的实证科学标准的限制，其实践在现行的学术评价体系中尚不

易获得太大的立身空间，但它无疑向人们指出了另一条求知的道路，促使

人们去仔细思考过程化因素本身之于事件结果的影响，而更为深层的，则

是促使人们去思考叙述之于求知的认识论和本体论意义，而过去这些东西

大概是很少进入中国社会研究的法眼的。应星的《大河移民上访的故事》

也许称得上是一次成功的实践，诚如孙立平所说：“这本书的价值，还不

仅仅在于对一次极富中国特色的集体行动的独特逻辑以及其中所蕴涵的复

杂的农民与国家关系的深入而透彻的分析，更在于作者再现和分析这个

‘社会事实’的方式。作者所呈现出来的是一种‘流动着的社会事实’，

一种‘实践着的农民与国家的关系’。正是在这里面，人们发现了那些社

会之谜的谜底。”（参见应星：《大河移民上访的故事》封底，三联书店

2001年版）于是，这便再一次映证了知识哲学上的一句老话，有什么样的

理论范式便能够看到什么样的社会实在，形式与内容本身既为一体。 

之所以如此评价，倒并非是基于对新事物的追捧，甚至也不完全是基

于个人知识立场的某种转向（当然，也不能说与此无关，至少它是促使我

去重新思考什么是理论和如何表达理论的一个契机），而是受益于对一位

我曾经带过的研究生对个案研究之置疑的反思。这位老弟在置疑之时说过

一句颇有些意味的话，“知识也许还是老的更好。”这话的意思是在说科

学–实证主义的知识立场是老的，是可靠的，而“后现代”是新的，因而

也可能是异的、不可靠的、生命短促的和过眼云烟的，而学术研究还是要

讲求 “宏大叙事”方能显现其价值。闻此言，我知道这是一个见仁见智，

不便臧否的话题，但其越老越好的论证方式倒是促使我去探究“叙述”

（“叙事”）的历史。那么，叙述究竟是新近才有的后现代做作，还是古

已有之的表言达意的方法？结果，我发现，作为一种认知模式，叙述至少

与文明史同样久远，不要说中国的《史记》，还有那些比它更早的知识典

籍皆借叙述以立身，就是在被冠以科学之名的西方学术中，叙述也从来就

是与分析（为了与叙事相区别，有人称分析为“范式性认知”，其特点是

倚重逻辑的推理和演绎）相并存的认识和表述知识的法则之一。远的不

论，当晚近的西方史学理论提出要将历史研究完全“科学化”、“数量

化”和“结构化”之时，其后历史研究的实践趋势（乃至历史哲学的探索

趋势）却恰恰是在摒弃脱离叙事的理论，呈现出“反理论”的叙事回归。

进而言之，即使如社会学（作为一种方法论讨论，也可以延伸到经济学和

政治学等学科）也日益呈现出与历史学相融合的走势。这里“历史社会

学”中的“历史”二字，不是说要以社会学的视角来讨论历史问题（尽管

也存在此种实践），而是说要“历史的”（即“过程的”和“时间的”）

研究社会问题，而要体现这种“历史”的维度，叙述便是不能不用的武

器。于是，我发现，在农村研究中让人耳目一新的“事件–过程”分析策

略其实有鸥 钤逗头岷竦闹 吨С牛 鹗鲆膊还 皇墙 话倌瓴疟晃颐

切 茫 从质贾瘴薹ǘ ?lt;/span>的求知的载具。 

知识考古或许能够确定叙述的历史依据，但对于久已浸淫在科学–实

证主义文化中的学术研究而言，仍然有一个疑惑是必须要回答的，那就是



没有分析，何以理论？进而言之，理论为何物？这细说起来是一个相当复

杂的哲学和语言学问题，远非一篇札记所能承载，但如果不展开分析，三

言两语大体上还是可以做出最为简明的回答。那就是，所谓理论即论理，

论万事万物何以如此之理。理有不同的论法，可以是逻辑推演似的，即我

们习惯上所说的分析，也可以是通过事件本身的发展变化来展示的，即叙

事。这两种论理的方式不同，功能和目的却一样。以叙述而论，何以叙

事，如何叙事，其实本身就已经隐含了叙述者对叙述对象进行组织、分析

和表达的诉求，这些诉求总是受到特定理论“后台”的操控，这个“后

台”，在海登•怀特那里叫做“隐喻”，在更为前卫的后现代“叙事学”家

那里，则等同于组织和解释叙述对象的角度、立场和方法。也就是说，叙

述不仅组织对象，更组织关于对象的认知，因此它实际上是在再构对象，

再构中所融入的叙述者关于叙述对象的认知立场和观点最终将决定对象的

意义。因此，叙述看似指向对象的过程，分析看似指向对象的逻辑，其实

两者皆为一种特殊的理论解释，而对过程的呈现之时也即是对其逻辑的展

示之时。即如有人所言，如果一个故事中在前的事件对后续事件不具有重

要性，那它就不属于这个故事。因此，作为叙述的解释与一般 “学理分

析”意义上的解释可能有类别和复杂性上的差异，却无价值和功用上的高

下，在认知过程中究竟取叙述还是分析，既取决于主体对对象的理解方

式，也取决于具体求知实践所要达致的目的。 

复杂的道理就不多讲了，只要对现代语言学有一些常识性了解的人都

知道，一切的意识说到底都是语言的运思，认识、表述和理解与其说是在

呈现和探究客体（包括作为客体而存在的主体），不如说是在探究语言自

身的种种关系，而叙事和分析其实也都是运思语言的不同形式，属于抽离

对象后 “语言游戏”的范畴，是表述和理解事物（不如说是语言）何以可

能和何以构成意义的方式。由此，一切的话语便皆成“理论”了。如果一

定要寻求叙述与分析的差异，那么，它无非是一种更加隐蔽的分析，一种

以过程、情节和场景“自然而然”地编排和展示来（其实同样经过人为的

精心安排和选择）进行的分析。所以，在当代叙事学看来，从来就没有能

够脱离叙事而存在的分析，反过来，也不可能有脱离分析而存在的叙事，

叙事即是在解释事件本身，而一个好的叙事即是尽可能少插入介入性理

论，只让事件流程自身来展示结果何以如此的好的解释。所以，也许有叙

事的好坏与分析的高下，但却无叙述中经验与理论的对立。更加直白地

说，叙事不仅仅是为一般人所理解的分析前奏，它本身即为分析手段，是

一种有助于克服逻辑–实证化言说形式之弊端的书写实践，尽管这一实践

本身还存在诸多需要进一步探究的复杂形态。 

我这样说，并非是要以叙述来否定已成经典的逻辑–实证化言语方式

的价值，而只是要为农村研究中的叙事实践正名。应该说，从整个人类知

识进步的历史来看，这种正名本身已经内含着对某种求知范式之霸权优势

的无奈，不过，对于当下的农村研究来说，即使无奈，也必须要有人来做

这样的工作。诚如一些研究者所已经注意到的，一方面是万般复杂的乡村

社会、万般复杂的制度与行为规则的分离，另一方面是高度精致化与结构

化，因而略显解释乏力的学理，两者的不对接已经构成对深度理解转型期

乡村社会发展与特性的障碍，构成本有机会超越，却又作茧自缚的理论禁

锢。而场景化和过程性的研究可能恰是消除这一障碍的有效途径。那么，

我们又为何不可以去大胆地实践呢？在课堂上，我经常以自认为还算说得

过去的田野经验告诉学生，拿起叙述的武器，去观照结构化分析可能无能

为力的田野，去再构和理解我们的发现，尽管这种再构和理解也会存在弱

点，但又有哪一种研究路径和方法没有弱点呢？对于当下中国乡村社会的

深度理解而言，也许叙述有着更为强大的功能呢！ 

科学–实证主义的分析、归纳和演绎有其适用范围，对于复杂事件和

过程的叙事也存在独立实践的空间，在这个空间里，叙事不是为了去证明

树木之需要归依于森林，水滴之需要归依于海洋，而是为了说明树木何以

成为树木，而水滴又何以成为水滴，这从来就是一条与逻辑分析并行不



悖，虽然无法通约，却能互为补充的求知之路。 
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